Tema ALLENDE

Subtema ¿Quién fue y como fue Salvador Allende? Se refire a última entrevista concedida

por la Payita y las características del ex-Mandatario.

Autor Jaime Guzmán Errazuriz.

Medio La Tercera/Columna

Fecha 2-7-1988

Folio 27

Contenido

La reciente entrevista a Miria Contreras ("La Payita"), publicada en una revista italiana, ilustra elocuentemente al respecto.

Allende confiaba en su hábil "muñeca" como llave maestra para enfrentar cualquier problema. Al colocarla al servicio de tenaces ambiciones, alcanzó la Presidencia de la República, luego de tres fallidos intentos y sorteó numerosos escollos entre 1970 y 1973. Pero al final terminó en el más estrepitoso fracaso político y personal, cuyas causas interesa bosquejar.

El reportaje de la secretaria y amante de Allende nos recuerda la extrema frivolidad de éste, aún al ejercer sus funciones en La Moneda.

Otra dimensión del mismo rasgo fue su desinterés por estudiar y compenetrarse de ideas y problemas. Se contentaba con ciertas generalidades que repetía en extensas y huecas improvisaciones. Se comprende así que don Jorge Alessandri, en su última intervención pública, verificada en 1984, ante dirigentes juveniles de la UDI, describiera a Allende como "un charlantán, que no sabía nada de nada", aclarando los buenos vínculos personales que ambos habían mantenido a pesar de sus diferencias políticas.

Asimismo, lo anterior explica que no conociendo casi nada del marxismo, ni tampoco del leninismo, Allende haya abrazado la doctrina marxista-leninista con el ciego fanatismo de "la fe del carbonero". La asumió como un elemento útil para su imagen política.

La absurda pintura de un Allende "demócrata" que sus seguidores hoy dibujan, se derrumba al recordar que, en su viaje a la Unión Soviética, él calificó a ese país como "el hermano mayor" del destino al cual la Unidad Popular encaminaba a Chile.

Los insólitos 25 días de la visita oficial de Fidel Castro, en que éste dió cátedra por todo nuestro territorio sobre cómo transformar más pronta y eficazmente a Chile en otra Cuba, ahorran comentarios adicionales.

Cuando la intervención militar de 1973 impidió que ese propósito se consumara, Allende quiso convertirse en héroe o mártir, atentando fría y calculadoramenre contra su propia vida. El testimonio de "La Payita" de que fue un suicidio confirma la impresión de que éste no obedeció al miedo, ni a la intemperancia ni a desequilibrios mentales, sino aparentemente a una escalofriante soberbia.

El reportaje de "La Payita" ha confirmado así la opinión que siempre tuve sobre Allende, como un hombre hábil y valiente, pero al cual perdieron su frivolidad, su generalizada ignorancia de los temas que debe abordar un gobernante y -sobre todo- su arrogante soberbía que no reconoció ni siquiera el límite moral del respeto que toda persona debe a su propia vida.

En todo caso, la entrevista a "La Payita" evidencia que Allende no puede ser erigido en símbolo válido de nada serio. La mitología allendista ha sufrido así un golpe irreparable.

24-1-88